
ACTA SESIÓN ORDINARIA  
CONSEJO CONSULTIVO REGIONAL DEL MEDIO AMBIENTE 

 
 
Lugar: video conferencia Teams. 
Hora: 11:08 hrs. 
Fecha: 03 de Diciembre de 2020. 
 

 
1.- Asistentes (7/8): Nómina de los asistentes. 
 

 Nombre Institución 

Ámbito Científico   Franco Cruz Jofré Universidad Santo Tomás 

ONG´s  Ma. José Codina Cáceres Fundación Jardín Botánico  

Camila Sazo Díaz ONG Pulmón Verde 

Empresariado Bárbara Yáñez Barbieri  Cámara Chilena de la Construcción 

Cristian Rojas Mariangel  Asociación de Empresas y Profesionales para el 
Medio Ambiente 

Organizaciones 
Sindicales 

Yerko Garrido Zúñiga Federación Regional de Funcionarios de Salud 
Municipal, V Región 

Ministerio del Medio 
Ambiente   

Ma. Victoria Gazmuri Munita Seremi del Medio Ambiente, Región de 
Valparaíso. 

 
No asisten  
 

- Alejandro Ochoa Gaboardi, representante de la Federación de Trabajadores Contratistas ENAP Refinerías 
Quintero – Concón V Región, quien se excusa debido a una situación de emergencia laboral que debe 
atender. 
 

 
Invitados: 
 

- Christian Fuentes, profesional Encargado de Residuos, SEREMI de Medio Ambiente.   
- Marcelo Fernández, Jefe de la División Calidad del Aire del Ministerio del Medio Ambiente 
- Ivonne Moreno, Profesional de la División Calidad del Aire 
- Matías Tagle, Profesional de la División Calidad del Aire 
- Roberto Martínez, Profesional de la División Calidad del Aire 
- Jaime Ramírez, invitado de AEPA. 

 
 
2.- Tabla 

 
1.- Aprobación acta anterior (sesión ordinaria del 5 de noviembre). 
 
2.- Presentación Estado de Avance de la Norma de Calidad de COV. Sr. Marcelo Fernández, Jefe de la División 
Calidad del Aire del Ministerio del Medio Ambiente. 
 
3.- Análisis y evaluación Ciclo de Talleres, Desafíos actuales para la gestión de los residuos de la construcción y 
demolición - RCD, comisión organizadora. 
 
4.- Presentación representación organizaciones Sindicales Consejero Alejandro Ochoa. 
 
5.- Varios 
 
 
 



 
3.- Reseña de lo tratado. 

 
1.- Saludo y bienvenida por parte de la SEREMI, Sra. María Victoria Gazmuri Munita, a los consejeros presentes y 
también a los invitados a la sesión. 
 
2.- Para dar inicio, la SEREMI consulta a los consejeros presentes si se aprueba el acta de la sesión ordinaria del 5 
de noviembre, que fue enviada por correo electrónico, la que es aprobada por los consejeros presentes quedando 
pendiente la aprobación del consejero Cristian Rojas que enviará posteriormente por correo electrónico debido a que 
no alcanzó a leerla detenidamente. 
 
3.- El jefe de la División de Calidad del Aire Sr. Marcelo Fernández saluda y comenta que los profesionales  Matías 
Tagle e Ivonne Moreno, serán quienes realizarán la presentación del estado de avance de la elaboración de la norma 
de COVs, señalando que hay plazo hasta mayo del 2021 para la publicación del anteproyecto y que su construcción 
es bastante laboriosa.  
La profesional Ivonne Moreno da inicio con la presentación del proceso de elaboración de la norma, que considera 
procedimiento, tipo de norma y antecedentes. Posteriormente Matías Tagle presenta el estado de avance a la fecha, 
en relación con el estudio de apoyo en la elaboración técnica de la norma primaria de calidad del aire de Covs, que 
considera cronograma y antecedentes del primer informe entregado por la consultora. 
 
Marcelo Fernández abre la posibilidad de consulta a los consejeros. 
 
Cristian Rojas agradece la presentación y realiza 2 consultas, la primera en relación con el criterio del Ministerio del 
Medio Ambiente para elegir al comité ampliado y la segunda relacionada con como poder desde el mundo privado y 
la ciudadanía sumar antecedentes y contar con una información técnica más amplia y certera que permita  elaborar 
una buena norma y sin errores. 
 
Marcelo Fernández responde que respecto de la conformación del comité ampliado tiene en términos generales 3 
grandes grupos de representantes: sociedad civil, academia y el sector regulado que esté cercano a este tipo de 
emisiones. 
Respecto de la medición, se ha presentado en la región y se está trabajando en la implementación de una red de 
monitoreo para la zona de Concón, Quintero y Puchuncaví, que contempla la mediciones de este tipo de compuestos.  
Además de esta  haciendo un estudio transversal con el IVL de Suecia en zona norte centro y sur, con campañas de 
invierno y verano para los Covs y que si las empresas están interesadas deberían estar midiendo y entregando 
antecedentes. 
 
Cristian Rojas comenta que como AEPA revisaron la presentación que se hizo al Senado y se inicia un comité técnico 
para analizar la información y que cuando se habla de sector regulado las empresas asociadas a AEPA generan 
mucho transporte que también procesos de tratamiento y valorización físico químicos, asociados a hidrocarburos y 
materiales peligrosos por lo que están interesado en contribuir e incorporarse como asociación en el comité ampliado.  
 
Ivonne Moreno solicita puedan hacer llegar de manera formal la información con la que se cuente y la carta con la 
intensión de sumarse como integrante al comité ampliado para que pueda incorporarse en el expediente de la norma.  
 
Camila Sazo, solicita la presentación realizada y refuerza la solicitud Cristian Rojas, a lo que se responde que no hay 
inconveniente y que será enviada por correo electrónico. 
 
La SEREMI agradece la participación, la presentación y despide a los profesionales de nivel nacional. 
 
4.- Bárbara Yáñez y Christian Fuentes realizan presentación de evaluación resumen del ciclo de talleres realizado, 
denominado: “Desafíos actuales para la gestión de los residuos de la construcción y demolición – RCD”. Agradece el 
apoyo en la organización y desarrollo de la representante de AEPA Alicia León. Informa de buena convocatoria y 
participación durante las 4 jornadas. Los expositores participantes y los temas abordados. 
 
Ma. José Codina agradece y felicita la gestión y el trabajo de la comisión en la organización de la actividad completa,  
agradece también a la representante de AEPA y comenta que en el link de AEPA está disponible el contenido de cada 
una de las jornadas. 
  
Cristian Rojas agradece a todos y valora la suma de voluntades y las gestiones realizadas. 
 
Camila Sazo agradece la actividad y los contactos establecidos y señala lo exitoso de la actividad.   
 



La SEREMI, agradece el esfuerzo realizado y comenta que es el primer producto como Consejo Consultivo, que es 
una tremenda instancia atreverse a poner temas importantes de abordar sobre la mesa y aportar, comparte lo exitoso 
de la actividad y agradece a la CCHC y a AEPA que colaboraron en la organización. 
 
Christian Fuentes agradece también a todos los consejeros y consejeras y comenta lo relevante de haber contado 
con una base de datos de actores interesados en la materia, por los nuevos contactos realizados y que espera poder 
ir avanzando en la materia, en especial con el acuerdo de producción limpia con la Cámara Chilena de la Construcción. 
 
5.- Debido a que Alejandro Ochoa no se encuentra presente, no es posible realizar la presentación comprometida y 
la Consejera Camila Sazo solicita realizar su presentación que también estaba pendiente y en reemplazo de la 
comprometida, lo que es aprobado por los consejeros presentes para realizarse en el siguiente punto. 
 
6.- En el punto Varios, Cristian Rojas comenta que el Centro de Excelencia de Economía Circular está llegando en 
buen contexto, de acuerdo con el espíritu colaborativo entre el mundo empresarial, menciona a la SEREMI la 
posibilidad de trasmitir a nivel nacional respecto del apoyo a esta iniciativa y que ya fueron ingresaron los antecedentes 
a todos los ministerios. 
 
La Seremi solicita a Christian Fuentes se contacte posteriormente con el consejero Rojas para apoyarlo en solicitud 
de patrocinio de manera formal al Ministerio. 
 
La consejera Camila Sazo, realiza presentación de su representación como ONG Ambiental, Pulmón Verde Quilpué, 
que nace en el año 2016 para la preservación y recuperación de sitios de alto valor de la zona norte de la comuna. El 
trabajo realizado con otras organizaciones para la conservación y cuidado del medio ambiente, recuperación de áreas 
comunitarias, huertas comunitarias, educación ambiental, jornadas de limpieza y valorización del territorio. Además 
actividades de fomento de la economía local y actividades recreativas, también gestión de residuos orgánicos y 
elaboración de compost y muralismo entre otras acciones. 
 
Cristian Rojas comparte iniciativa  de reciclaje en la Patagonia, puesto que se encuentra en ese lugar y destaca lo 
que se hace en la gestión de los residuos. 
 
Franco Cruz consulta a Camila si han abordado temas de biodiversidad a través de información entregada por la 
gente, Camila responde que se está considerando el estero Quilpué como humedal urbano y levantamiento de 
información en orquídeas por ejemplo. 
 
Ma. José consulta si están trabajando con CECORCH y como se financian y organizan. Camila responde que si 
trabajan con la organización mencionada y que el financiamiento, es a través de donaciones y aportes voluntarios  
que cuentan con directiva y que han tratado de postular a diferentes fondos pero sin éxito. 
 
La Seremi agradece el trabajo de la organización, especialmente en materia de educación ambiental que es la que 
genera cambios en la ciudadanía y motiva a postular, por ejemplo, al FPA. 
 
Se recuerda y se invita a participar en el proceso de consulta pública para la conservación del lagarto gruñidor y se 
menciona que se realizará a nivel nacional, un taller vía zoom el 10 de diciembre a las 10:30 hrs.  
 
Debido a que  no todos los consejeros y consejeras se mantuvieron presentes hasta el final de la sesión, se consultará 
por correo electrónico la posibilidad de realizar o suspender reuniones durante los meses de enero y febrero. 
 
Camila consulta si se ampliará el plazo de postulación al FPA, a lo que se responde que de momento no se cuenta 
con información y que de realizarse será informada desde nivel nacional y para todo el país. 
 
La Seremi recuerda y solicita apoyar la difusión de la convocatoria a postular al FPA 2021 e invita a seguir al  Ministerio 
y a la Secretaria Regional en redes sociales @mmavalparaíso, para que de manera conjunta se puedan difundir las 
diferentes acciones que se realizan en materia de acción ambiental y climática. 
 
 
4.- Acuerdos. 
 
1.- Se acuerda enviar por correo electrónico a los consejeros, la presentación  del Estado de Avance de la Norma de 

Calidad de COV realizada en la sesión. 
 
2.- Se acuerda consultar por correo electrónico a los consejeros  la realización o la suspensión de las sesiones durante 

los meses de enero y febrero. 
 
 



 
 
Siendo las 13:04 hrs. se da término a la sesión. 
 
 
 
 
 

Franco Cruz Jofré 
Universidad Santo Tomás 

 
 
 
 
 

 Ma. José Codina Cáceres 
Fundación Jardín Botánico 

Camila Sazo Díaz 
ONG Pulmón Verde 

 
 
 
 
 

 Bárbara Yáñez Barbieri 
Cámara Chilena de la Construcción 

 

Cristian Rojas Mariangel 
Asociación de Empresas y Profesionales para 

el Medio Ambiente 
 
 
 
 
 

 Yerko Garrido Zúñiga 
Federación Regional de Funcionarios de 

Salud Municipal, V Región 
 

Ma. Victoria Gazmuri Munita 
Seremi del Medio Ambiente Región de 

Valparaíso. 

  

 


